## Atelier philosophique de Hautepierre Réunion bilan année 2023 – 09/04/2024

<u>Personnes présentes :</u> Benjamin B. ; Élise T. ; Lassana D. ; Xénophon T. Juliette HUBERT (Chargée d'animation participation citoyenne) ; Aline MARGUET (stagiaire)

## Bilan année 2023

Cette réunion bilan a été l'occasion de revenir sur l'année 2023 en échangeant autour de l'appréciation générale du projet, de son impact dans le quartier, de son organisation ainsi que de réfléchir aux projections pour l'année 2024.

L'atelier philosophique a démarré en décembre 2021. En 2023 cinq ateliers ont été organisés ainsi qu'une réunion de préparation par atelier et l'atelier a été représenté lors du Festival des possibles le 4 juin 2023.

L'atelier philo' a réuni 3 personnes en pilotage du projet et 3 personnes régulièrement en appui aux réunions de préparation (choix des sujets). Concernant les participants aux échanges philosophiques, les effectifs recensés sont les suivants :

- Atelier n°1 février 2023 = 10 personnes, dont 7 de Hautepierre
- Atelier n°2 avril = 12 personnes, dont 11 de Hautepierre
- Atelier n°3 juin = 11 personnes, dont 7 de Hautepierre (5 pers. excusées)
- Atelier n°4 septembre = 8 personnes, dont 7 de Hautepierre (3 pers. excusées)
- Atelier n°5 novembre = 9 personnes, dont 7 de Hautepierre (1 pers. excusée)
- Atelier n°6 février 2024 = 15 personnes, dont 11 de Hautepierre (2 pers. Excusées)

Une présence de deux partenaires associatifs a également été notée (Horizome et Activ'action).

Globalement, le déroulement de l'atelier est très satisfaisant et il est souhaité que le projet se poursuive en 2024. La communication établie en 2023 convient également, notamment dans la mesure où l'objectif n'est pas forcément de recevoir des groupes de plus de 15 personnes dans un souci de fluidité des échanges.

Les membres du comité de pilotage ont estimé que l'accompagnement de la chargée d'animation a entièrement répondu aux besoins de cet atelier.

Pour l'année 2024, il a été convenu de rester sur une réflexion philosophique et de conserver les temps d'écriture qui permettent aux participant es de réfléchir individuellement à leurs idées avant de prendre part aux échanges collectifs.

Par ailleurs, plusieurs propositions ont émergé :

- Organiser l'atelier dans un café (tel que l'ambition initiale des ateliers philo' le prévoyait)
- Créer un classeur qui rassemble les affiches et les résumés de l'ensemble des ateliers philo' passés et qui sera alimenté par les ateliers futurs.
- Prévoir l'intervention d'une facilitatrice graphique lors d'un atelier philosophique. L'idée est que des illustrations des échanges soient produites afin d'en créer une restitution, puis de réaliser une impression sur deux supports : un panneau ainsi qu'une version papier (format A4 maximum) qui sera intégrée au classeur. L'objectif est de matérialiser

les échanges qui ont lieu durant cet atelier ainsi que de présenter ces illustrations aux personnes qui y assistent. Ces illustrations n'auront pas vocation à être diffusées et il est souhaité qu'elles restent la propriété de l'atelier philosophique.

- Réfléchir aux moyens de réunir une plus grande variété de catégories sociales lors des ateliers philo'.
- Modifier la durée de l'atelier : passer de 2h à 1h30.
- Apporter des modifications à l'animation des ateliers : écrire des phrases et des idées clés sur un paper board ; réfléchir à une co-animation (avec une personne du groupe ?)
- Permettre davantage d'autonomie au groupe (en dépendant de moins en moins de Juliette Hubert).
- Réaliser et diffuser un questionnaire aux participant es des ateliers philo' afin de recueillir leurs avis.

L'atelier philosophique sera représenté lors de l'édition 2024 du Festival des possibles (2 juin). L'idée serait d'organiser un échange philosophique sur le thème de la démocratie lors de cette journée, si possible dans une salle dédiée (demande en attente de confirmation). La question choisie sera reprise pour l'atelier philo' de juin prochain à Hautepierre.

## Prochain atelier philosophique : le jeudi 25 avril (« A-t-on besoin de lire pour s'instruire ? »)

Les flyers et les affiches de communication du prochain atelier philosophique ont été répartis entre les membres du comité de pilotage qui se chargent de leur distribution.

D'autre part, dans le cadre de la programmation de Strasbourg Capitale mondiale du livre, le prochain atelier philosophique profite d'une communication numérique visible sur différents sites Internet :

- Visit Alsace: <a href="https://www.visit.alsace/205063480-atelier-philosophique-des-habitant-es-de-hautepierre/">https://www.visit.alsace/205063480-atelier-philosophique-des-habitant-es-de-hautepierre/</a>
- Office de tourisme : <a href="https://www.visitstrasbourg.fr/fiche-sit/F205063480\_atelier-philosophique-des-habitant-es-de-hautepierre-strasbourg/#">https://www.visitstrasbourg.fr/fiche-sit/F205063480\_atelier-philosophique-des-habitant-es-de-hautepierre-strasbourg/#</a>
- Lire notre monde (Strasbourg capitale mondiale du livre): https://www.visitstrasbourg.fr/fiche-sit/F205063480 atelier-philosophique-des-habitant-es-de-hautepierre-strasbourg/#
- Page Facebook de lire notre monde : https://www.facebook.com/LireNotreMonde
- Le 5<sup>e</sup> lieu : Atelier philosophique des habitant.es de Hautepierre 5elieu (strasbourg.eu)

Sur le blog de « Lire notre monde » (https://lirenotremonde.strasbourg.eu/le-blog/actualites/), il est possible de proposer des articles à mettre en ligne. Les membres du comité de pilotage de l'atelier philosophique se sont montrés intéressés pour la rédaction d'un article sur ce blog.

## Point budget 2023 et prévisions 2024

Pour rappel, une enveloppe budgétaire annuelle de 4000€ est dédiée au fonctionnement de tous les ateliers de quartier du territoire. À ce jour, deux ateliers existent : l'atelier philosophique et le Journal de Hautepierre.

Pour l'année 2023, l'atelier philo' a utilisé 519,30€ (cf. tableau ci-dessous).

Bilan budgétaire 2023	
Rémunération du professeur de philosophie et animateur des échanges	483,30€
Collation Table et Culture (23 février 2023)	36€
Total	519,30€

Pour cette année 2024, certaines dépenses ont déjà été engagées et d'autres ont déjà été actées, il s'agit des rémunérations des professeurs de philosophie en fonction de toutes leurs interventions prévues ou ayant déjà eu lieu pour 2024.

De plus, la proposition de recourir à l'intervention d'une facilitatrice graphique durant l'un des ateliers philo' a été réitérée par les membres du comité de pilotage.

Il a également été souligné que les frais de reprographie n'ont pas été déduits du budget des ateliers de quartier en 2023 et il en sera de même pour 2024 (frais pris en charge par l'Eurométropole de Strasbourg).

Budget prévisionnel 2024	
<ul> <li>animation des ateliers</li> <li>réunions de préparation</li> <li>présence au festival des possibles</li> <li>facilitation graphique</li> </ul>	1051 €